



Communiqué

**Le Grand Orient de France aux côtés de Charlie-Hebdo,
pour la liberté d'expression**

Paris, le 7 janvier 2025

Voici 10 ans, un sombre 7 janvier 2015 la rédaction de Charlie était frappée de plein fouet par un lâche attentat perpétré par des terroristes islamistes. Les noms des 12 victimes de cet ignoble acte auxquels il faut associer la policière lâchement assassinée à Montrouge, ainsi que les 4 otages de l'hyper Cacher fauchés également quelques jours plus tard, resteront à tout jamais gravés dans nos mémoires. Frédéric Boisseau, Philippe Braham, Franck Brinsolaro, Cabu, Yohan Cohen, Elsa Cayat, Charb, Yoav Hattab, Honoré, Clarissa Jean-Philippe, Bernard Marris, Ahmed Merabet, Mustapha Ourrad, Michel Renaud, François-Michel Saada, Tignous, Wolinski, toutes ces femmes et ces hommes, célèbres ou non, constituent autant de lumières dans la nuit de l'obscurantisme qui les aura ravis à l'affection des leurs, et à l'admiration du plus grand nombre.

Le Grand Orient de France, conformément à son histoire et à sa vocation, est un acteur infatigable de la liberté d'expression et de sa défense en France et partout dans le monde.

Ce triste anniversaire nous rappelle combien il s'agit là d'une valeur ô combien précieuse mais ô combien fragile. Cette liberté n'est autre que le résultat de combats multiséculaires pour la reconnaissance de la liberté de conscience, condition sine qua none de l'émancipation de l'individu et de l'autonomie des sociétés.

Rien, jamais rien ne saurait nous contraindre à renoncer à ce pilier de l'humanisme : ni les menaces, ni les interdits, ni les pressions.

À plusieurs reprises, ces dix dernières années le Grand Orient de France s'honore d'avoir reçu des représentants de la rédaction de Charlie-hebdo. Ils sont ici chez eux, tant notre obédience depuis son origine a toujours été Charlie avant Charlie, avec Charlie, définitivement Charlie au service de l'universalisme.

Nicolas PENIN

Grand Maître du Grand Orient de France